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Gripe Aviária: Embargo do Japão
a Santa Catarina vai gerar novos
negócios ao PR, projeta Ortigara

74anos

O Ministério da Agricultura já trabalha para reverter o 
embargo japonês à importação de aves de granjas de 
Santa Catarina depois que um caso de gripe aviária foi 
confirmado no estado entre aves domésticas de subsis-
tência. Em nova entrevista exclusiva ao O Paraná, o secre-
tário de Estado de Agricultura e Abastecimento, Norberto 
Ortigara classificou como “estranha” a atitude do governo 
do Japão. “De um lado, [o embargo] afeta a imagem do 

Brasil como um todo, desnecessariamente, no meu ponto 
de vista. Eventualmente, poderá haver alguma origina-
ção adicional ao Paraná”, disse. O impacto da restrição 
comercial do Japão às aves catarinenses foi amenizado 
com uma notícia positiva na semana. Nove meses depois 
de realizar uma visita técnica ao Brasil, o Reino Unido 
anunciou a flexibilização das restrições e a abertura de 
mercado para a carne brasileira. l Economia 7

Vacinação: Todos
estão convocados!

A Secretaria de Saúde do Paraná continua com trabalho intenso para expandir a cobertura vacinal no Paraná, re-
forçando a importância da imunização como ferramenta mais eficaz para prevenir doenças infecciosas. Para isso, 
tem investido em uma ampla estrutura de vacinação, disponibilizando gratuitamente vacinas seguras, tanto para 
crianças e adolescentes quanto para gestantes, adultos e idosos. “As vacinas são ferramenta indispensável para 
a proteção da saúde individual e coletiva”, disse o secretário da Saúde, Beto Preto, completando que “vacinar é 
um ato de amor e solidariedade”. l Geral 2
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Brasília - As ações de multivaci-
nação de crianças e adolescen-
tes em todo o país vão receber 
incentivos financeiros do Minis-
tério da Saúde, que vai destinar 
mais de R$ 151 milhões a esta-
dos e municípios. “O recurso 
faz parte das ações de micro-
planejamento, voltado para 
a realização de diagnóstico e 
ações locais para ampliar a va-
cinação”, informou a pasta. A 
medida consta da Portaria nº 
844, de 14 julho de 2023, publi-
cada no Diário Oficial da União 
de terça-feira (18).

De acordo com o docu-
mento assinado pela ministra, 

Curitiba - Em consonância 
com o esforço contínuo para 
expandir a adesão à cobertura 
vacinal no Paraná, o Governo 
do Estado, por meio da Sesa 
(Secretaria da Saúde), reforça 
a importância da imunização 
como ferramenta mais eficaz 
para prevenir doenças infec-
ciosas. Para isso, tem inves-
tido em uma ampla estrutura 
de vacinação, disponibilizando 
gratuitamente vacinas seguras, 
tanto para crianças e adoles-
centes quanto para gestantes, 
adultos e idosos.

“As vacinas são ferramenta 
indispensável para a proteção 
da saúde individual e coletiva, 
desempenhando um papel cru-
cial na redução da transmissão 
do vírus e na prevenção de qua-
dros mais graves de doenças”, 
afirma o secretário da Saúde, 
Beto Preto. “Vacinar é um ato 
de amor e solidariedade e, sob 
a recomendação do governa-
dor Ratinho Junior, temos in-
tensificado estas ações”.

Parte dos resultados des-
tes esforços já pode ser notada 
em algumas vacinas de rotina 
que atingiram maior adesão 
neste ano. A BCG, que protege 
crianças menores de dois anos 
contra tuberculose, é um des-

Governo convoca paranaenses para 
expandir cobertura vacinal no estado 

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Jose Olimpio da Silva (82)
Darci Dambrosio (69)
Marina Divina Gomes (73)
Joao Carlos Arceno (60)
Maria de Lourdes Queiroz Medeiros (84)
Luan Claudio Pagini Betim (25)
Romoaldo Eyng (59)

tes exemplos, tendo alcançado 
uma cobertura de 95,01%, ín-
dice superior aos últimos qua-
tro anos. Também a tríplice 
viral, aplicada para a preven-
ção do sarampo, caxumba e 
rubéola, alcançou este ano 
96,64%, um crescimento de 
mais de 5% se comparado a 
2022 (89,59%).

No último domingo (16), o 
Governo do Estado lançou uma 
campanha midiática para se-
guir incentivando a vacinação. 
Vale ressaltar que a imunização 
é um direito do cidadão, crucial 
não apenas para proteger os in-
divíduos vacinados, mas tam-
bém para interromper a circu-
lação de agentes infecciosos  
na comunidade.

COVID-19
Dentre as principais vaci-

nas disponibilizadas, a baixa 
procura pela dose bivalente 
da Covid-19 tem sido motivo 
de atenção por parte da Sesa. 
Até o momento, foram aplica-
das 1.478.470 vacinas, compi-
lando uma cobertura de apenas 
15,19% da população.

“Desde a distribuição das 
primeiras vacinas durante a 
pandemia, temos destacado a 
importância de manter a cader-

SESA

Ministério da Saúde libera R$ 151 
milhões para apoiar vacinação

COMBOIO DA SAÚDE EM SEDE ALVORADA 

a transferência dos recursos 
ocorrerá em duas etapas: a pri-
meira, com 60% do valor total, 
e a segunda após o fechamento 
das ações de microplaneja-
mento. Do total, R$ 13 milhões 
serão destinados aos estados 
e R$ 138 milhões vão para os 
municípios.  

“No microplanejamento, 
o Ministério da Saúde traba-
lha com estados e municípios 
para melhorar o planejamento 
das ações de vacinação. Equi-
pes da pasta vão aos estados 
participar das ações deste mé-
todo, como a análise da situa-
ção dos dados (características 
geográficas, socioeconômicas 
e demográficas locais), defini-
ção de estratégias de vacinação 
(intra e extramuro), seguimento 
e monitoramento das ações e 
avaliação de todo o processo 
da vacinação para o alcance 
das metas”, diz a nota divul-
gada pelo Ministério da Saúde.  

Acrescenta que a vacinação 
nas escolas, a busca ativa de 
não vacinados, a vacinação em 

qualquer contato com serviço 
de saúde, a vacinação extra-
muros, a checagem da cader-
neta de vacinação e a intensi-
ficação da vacinação em áreas 
indígenas estão entre as estra-
tégias que podem ser adotadas 
através do microplanejamento 
pelos municípios.  

MULTIVACINAÇÃO
A multivacinação já foi an-

tecipada no Amazonas, no Acre 
e no Amapá. A escolha dos es-
tados busca conter doenças já 
eliminadas no Brasil, diante da 
queda das coberturas vacinais 
registrada nos últimos anos.

O alerta é ainda maior pelo 
risco de reintrodução da polio-
mielite, doença que foi notifi-
cada em março deste ano no 
Peru, em região de fronteira. 
Roraima, Maranhão e Pará 
serão os próximos estados a 
receber a multivacinação. A 
previsão é que as ações nas uni-
dades de saúde desses estados 
comecem no mês de agosto, in-
formou o Ministério da Saúde.

As revitalizações das unidades de saúde em Cascavel também alcançam as 
comunidades do interior e, no momento, duas delas estão passando por um 
processo completo de reforma. Uma delas é a USF do distrito de Sede Alvo-
rada, obras que irão garantir modernidade do espaço, levando conforto aos 
pacientes e servidores que trabalham no local. De acordo com o gerente de 
Atenção Primária da Secretaria Municipal de Saúde, Ali Haidar, uma interven-
ção completa está sendo feita na unidade, desde o telhado, salas, paredes, 
pisos e banheiros para se adequar as novas legislações sanitárias e levar mais 
conforto aos usuários. Enquanto a unidade passa por reformas, a população

 local está sendo atendida no Comboio da Saúde. 
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neta de vacinação atualizada. 
A bivalente representa uma ca-
racterística única, pois protege 
contra a cepa original do vírus 
Sars-CoV-2 e também das va-
riantes da Ômicron. Por isso, re-
forçamos nosso apelo para que 
todos compareçam ao local de 
vacinação e garantam sua pro-
teção”, afirma Beto Preto.

VACINAS DA VIDA
O Sistema Único de Saúde 

do Paraná disponibiliza 19 va-
cinas para diversos ciclos da 
vida. Na infância, a criança 
deve receber 13 delas até 
completar 10 anos, incluindo 
segundas e terceiras doses e 
os reforços. Entre elas estão 
a BCG, hepatite B, hepatite A, 
meningite C, tríplice viral, va-
ricela, DT (difteria e tétano), 
dTpa (tríplice bacteriana), DTP 
(difteria, tétano e coqueluche), 
pneumocócica 10, VOP e VIP 
(poliomielite), HPV, rotavírus, 

pentavalente e febre amarela. 
Todas são disponibilizadas nas 
unidades de saúde do Paraná.

Já na adolescência, a imu-
nização é caracterizada pela 
continuidade. Também são re-
ferentes a este período as va-
cinas de HPV, meningocócica 
ACWY, a hepatite B, DT e a trí-
plice viral. Acima de 18 anos, 
seis outras vacinas passam a 
ser recomendadas, de acordo 

com a situação vacinal anterior, 
incluindo os idosos. Elas são re-
forços que auxiliam a manter o 
organismo imune. Dentre elas 
estão a da hepatite B, febre 
amarela, tríplice viral, dupla 
adulto, Influenza e Covid-19.

É possível conferir mais in-
formações acessando o calen-
dário de vacinação do Paraná, 
no portal da secretaria: sesa.
pr.gov.br. 
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Curitiba - A Escola do Legisla-
tivo da Assembleia Legislativa 
do Paraná dá início à 5ª edição 
do Parlamento Universitário, o 
maior programa de simulação 
de parlamento do País, com a 
posse das deputadas e deputa-
dos universitários, na próxima 
quinta-feira (20), às 13h45. Na 
sequência, será realizada a 
eleição da Mesa Diretora e a 
definição dos líderes dos par-
tidos ou blocos partidários e 
das lideranças do Governo e 
da Oposição.

Até o dia 28 de julho, os es-
tudantes universitários de 14 
instituições de ensino superior, 
públicas e privadas do Paraná, 
irão vivenciar o dia a dia das ati-
vidades dos parlamentares es-
taduais, com a análise das pro-
posições apresentadas por eles, 
nas Comissões permanentes e 
no Plenário da Assembleia.

Ao longo das edições, foram 
mais de 4000 inscritos e 350 
participantes no Parlamento 
Universitário que, em 2017, foi 
considerado o melhor projeto 

educacional desenvolvido por 
um Legislativo brasileiro para o 
público externo, ao conquistar, 
por unanimidade, o 3º Prêmio 
Cultural da Associação Brasi-
leira das Escolas do Legislativo 
e de Contas (Abel).

Neste ano, foram 515 inscri-
tos e 76 selecionados. Eles irão 
se dividir entre 54 deputadas e 
deputados universitários, um 
(a) governador (a) universitá-
rio (a) e suplentes. Entre os fi-
nalistas, 53,95% são homens e 
46,05% mulheres. 

Agenda qualificada
O secretário da Agricultura do 
Paraná, Norberto Ortigara, 
avaliou o encontro como 
positivo. “Reputamos 
como uma agenda muito 
boa, qualificada e um bom 
entendimento por parte do 
presidente”, disse Ortigara. 
Segundo ele, as discussões 
serão reforçadas nos 
próximos dias, com vistas a 
ajudar o Brasil a enfrentar os 
desafios que se colocam na 
agropecuária. “É o ganha-pão 
do Brasil, o nosso principal 
negócio, por isso temos que 
defendê-lo”, justificou.

Na África
O presidente Lula (PT) 
disse que pretende ampliar 
relações com países 
africanos e abrir embaixadas 
em lugares em que o 
Brasil ainda não tem. Lula 
declarou ter a intenção de se 
reunir com autoridades do 
continente para definir “em 
que o Brasil pode ajudar”. 
Lula está em Cabo Verde, 
onde encontrou com o 
presidente José Maria Neves. 
Esta é a 1ª viagem de Lula 
à África desde o início do 
governo.

CPMI 8 de Janeiro
A CPMI dos atos de 8 de 
janeiro afirmou ao Supremo 
Tribunal Federal que há 
indícios de que o ex-diretor 
da PRF Silvinei Vasques 
teria participado “fatos 
preparatórios” aos atos. Além 
disso, a comissão disse que 
cogitou prender Vasques 
por falso de testemunho. 
A afirmação foi feita pela 
advocacia do Senado ao 
defender posicionamento da 
comissão pela quebra o sigilo 
telefônico e bancário 
de Vasques.

Violência nas escolas
A deputada federal 
paranaense Luísa Canziani 

Cascavel – A Câmara de Cas-
cavel iniciou oficialmente o 
recesso legislativo nesta se-
mana. Na última sessão, rea-
lizada ainda na segunda-feira 
(17), os vereadores autoriza-
ram o Poder Executivo a de-
safetar e alienar 59 imóveis do 
Município de Cascavel. Esse 
foi, justamente, um dos proje-
tos que causou polêmica du-
rante o primeiro semestre do 
ano, bem como o projeto de 
aumento do perímetro urbano 
de Cascavel. O recesso vai até o 
dia 31 de julho, nesse período 
não haverá sessão, contudo, as 
atividades legislativas seguem 
sendo realizadas.

De acordo com os dados 
apurados pela reportagem no 
SAPL (Sistema de Apoio ao Pro-
cesso Legislativo), a Câmara de 
Cascavel aprovou, no primeiro 
semestre desse ano (conside-
rando que o ano legislativo ini-
cia em fevereiro), 74 projetos de 
lei ordinária, 7 projetos de reso-
lução, 2 projetos de lei comple-
mentar, 21 projetos de decreto 
legislativo, elaborou 195 re-
querimentos, 57 moções e 937 
indicações e uma proposta de 
emenda à lei orgânica.

“BOA PRODUÇÃO”
O presidente da Câmara de 

Cascavel, o vereador Alécio Es-
pínola, conversou com a repor-
tagem do O Paraná para fazer 
um balanço da atividade legis-
lativa do primeiro semestre. De 
acordo com ele, a produção le-
gislativa da Câmara avançou 
nesses primeiros seis meses 

Câmara de Cascavel finaliza 
primeiro semestre e Alécio 
diz que balanço “é positivo”

5ª Parlamento Universitário 
tem início nesta quinta-feira

de atividade legislativa. “Nós 
tivemos alguns avanços impor-
tantes na Câmara no sentido 
da produção de cada verea-
dor, que além de fiscalizar e 
votar os projetos de lei, cada 
vereador têm uma excelente 
produção de requerimentos, 
projetos de lei e indicações. Os 
vereadores de Cascavel estão 
cada vez mais nos bairros e 
isso é fundamental, estar perto 
da população”, disse.

Para o presidente “foi um 
primeiro semestre positivo, 
além das votações polêmicas, 
votações que mexem com a 
sociedade e com o próprio ve-
reador, mas o plenário teve o 
entendimento da importância 
desses projetos”.

PLANO DIRETOR
Outra votação polêmica na 

Câmara de Cascavel nesse ano 
foi o projeto que alterou o Plano 
Diretor de Cascavel e aumentou 
o perímetro urbano do municí-
pio em 55%. Segundo Alécio, o 
projeto foi importante para pre-
parar Cascavel para o futuro.

“Cascavel foi à cidade que 
mais cresceu no oeste do Pa-

raná. Isso mostra que o plano 
diretor que foi votado deixa a 
cidade de Cascavel pronta para 
atingir 500 mil habitantes. Esse 
projeto alinhou, preparou Cas-
cavel para ter o maior períme-
tro urbano do Paraná, uma 
cidade que está sendo visada 
pelos maiores investidores do 
Brasil e que, em 7 a 10 anos terá 
mais de 550 mil habitantes”.

SEGUNDO SEMESTRE
Além da avaliação da pro-

dução dos primeiros seis 
meses de atividade legislativa 
da Câmara de Cascavel, Alé-
cio contou que já planeja o 
segundo semestre. Segundo 
o parlamentar, a partir do re-
torno do recesso a Câmara já 
poderá receber as leis orça-
mentárias para análise. 

“O próximo semestre é o 
semestre da discussão das leis 
orçamentárias, passaremos o 
segundo semestre recebendo 
essas leis orçamentárias que 
envolverá também as emendas 
impositivas dos vereadores.” 

Além disso, existe a expec-
tativa de que após o recesso o 
plenário da Câmara de Casca-
vel analise as contas do ex-pre-
feito de Cascavel Edgar Bueno. 
Segundo Alécio, a Comissão de 
Finanças já deu o parecer pela 
não aprovação das cotas. Agora, 
a comissão deverá encaminhar 
o projeto ao plenário para aná-
lise dos demais vereadores.

O presidente informou que 
o prazo regimental para a aná-
lise das contas é até fevereiro 
de 2024.  
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Governador em Medianeira
O governador em exercício Darci Piana inaugura nesta quin-
ta-feira (20) a Unidade Avançada do Complexo Hospitalar 

Uopeccan em Medianeira. A unidade funcionará integrada à 
Uopeccan de Cascavel. A Secretaria de Estado da Saúde vai 
investir cerca de R$ 400 mil por mês no local para viabilizar 

atendimentos do SUS. 

Secretários com Alckmin
Os sete secretários de Agricultura do Cosud (Consórcio de 

Integração Sul e Sudeste) tiveram uma reunião ontem (19), em 
Brasília, com o presidente da República em exercício, Geraldo 
Alckmin. Eles conversaram sobre vários temas que envolvem 
a agropecuária, entre eles o risco que significa a gripe aviária 
para o País – são mais de 60 casos confirmados, a imensa 
maioria em aves silvestres. O Cosud reúne os estados do 

Paraná, Santa Catarina, Rio Grande do Sul, São Paulo, Rio de 
Janeiro, Minas Gerais e Espírito Santo.

(PSD) será a relatora do 
Grupo de Trabalho da 
Câmara dos Deputados 
criado para analisar e 
debater mecanismos e 
políticas de combate à 
violência nas escolas. O GT 
é formado por 12 deputados 
e tem 90 dias para concluir 
os trabalhos, que podem ser 
prorrogados por mais 90.

Ex-deputado preso
O Ministério Público 
do Paraná, por meio 
do Gepatria e Gaeco, 
cumpriu mandados de 
busca e apreensão contra 
o ex-deputado federal 
Boca Aberta, investigado 
por possível prática de 
“rachadinha”. Durante a 
ação, o investigado foi preso 
em flagrante por posse 
ilícita de arma de fogo.

Praças de pedágio
O abandono das praças 
de pedágio desativadas no 
Paraná foi alvo de críticas 
por parte de deputados na 
Assembleia Legislativa do 
Paraná. A situação já foi 
alvo de questionamento na 
justiça, contudo, segundo 
os parlamentares, o 
DNIT, órgão responsável 
pela manutenção não 
estaria cumprindo as 
determinações para a 
realização de conservação 
das praças.

Economia Circular
A deputada Maria Victoria 
(PP) defende a instituição 
no Paraná de uma política 
estadual de economia 
circular para aumentar 
a eficiência do uso dos 
recursos naturais, estimular 
a reciclagem e proteger 
o meio ambiente. A 
parlamentar protocolou o 
projeto de lei 278/2023 
para debater o tema na 
Assembleia Legislativa 
do Paraná.  
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Paraná Solidário
O aplicativo Paraná Solidário, desenvolvido pela Celepar, ajuda a 

promover ações de solidariedade e apoio a famílias em situação de vul-
nerabilidade. A ferramenta tecnológica é uma marca do Estado. Desde 
seu lançamento, em 2019, essa tecnologia tem conectado doadores e 
instituições de caridade, simplificando o processo de doação e facili-
tando o alcance de um maior número de pessoas necessitadas. Ontem, 
19 de julho, foi comemorado o Dia Nacional da Caridade.

Atualmente, o Paraná Solidário conta com 944 instituições cadas-
tradas, de diversas áreas de atuação social. Além disso, mais de 6.500 
doadores estão registrados no aplicativo. Por meio do app, as instituições 
cadastradas têm a possibilidade de realizar solicitações de doações, 
abrangendo itens essenciais como alimentos, roupas e produtos de 
higiene. Ela funciona como um match entre quem quer doar e quem 
precisa receber. 

Curitiba - O Governo do Pa-
raná, por meio da Secretaria 
da Inovação, Modernização e 
Transformação Digital, adqui-
riu a licença do aplicativo Go-
vFácil para implementação do 
sistema de tecnologia e admi-
nistração pública no Estado. O 
Paraná é o primeiro do Brasil 
a utilizar o aplicativo de forma 
unificada entre as secretarias 
e entidades governamentais. 
Cada instituição vai receber 
um tablet com o aplicativo 
GovFácil, que foi desenvol-
vido com o objetivo de unir 
informações através de dados 
completos, e desburocratizar o 
acesso aos índices e certidões 
municipais e estaduais.

A entrega dos primeiros ta-
blets e o primeiro treinamento 
do aplicativo para várias secre-
tarias e órgãos estaduais acon-
teceu ontem (19).O secretário 
Marcelo Rangel explicou que 
as funcionalidades do GovFá-
cil vão facilitar a administração 
dos gestores. “Uma das fun-
ções principais da Secretaria 
da Inovação é desburocratizar 
o sistema público. Com essa 
ferramenta, os gestores vão 
poder acompanhar os dados 
atualizados e em tempo real 
sobre municípios e o Estado do 
Paraná, principalmente em re-
lação às certidões e processos 
burocráticos obrigatórios das 
contratações públicas. Isso fa-
cilita a gestão estadual”, disse.

Com apenas alguns cliques, 
os gestores terão acesso a in-
formações atualizadas sobre 
áreas como educação, saúde, 
infraestrutura e segurança, o 
que possibilita embasar deci-
sões estratégicas e direcionar 
recursos de forma mais efi-
ciente, priorizando áreas que 
necessitam de maior atenção.

Outro benefício oferecido 
pelo GovFácil é a disponibili-
dade de um extrato de certi-
dões de forma simplificada. 
Esse recurso elimina a necessi-
dade de processos demorados, 
permitindo que os gestores ob-
tenham informações oficiais e 
confiáveis sobre os municípios 
com apenas alguns toques na 
tela do smartphone.

O secretário estadual do 
Turismo, Marcio Nunes, já co-
meçou a utilizar o aplicativo 
na pasta. “É uma ferramenta 
muito funcional entre as pre-

Aplicativo de gestão pública
vai unificar as informações
dos 399 municípios do PR

feituras, secretarias de Estado 
e o governo como um todo. 
A ferramenta consegue fazer 
com o que o prefeito que venha 
do Interior para a Capital possa 
ser atendido com mais perso-
nalidade. A qualidade do aten-
dimento na Secretaria do Tu-
rismo já cresceu muito desde 
quando começamos a utilizar 
o aplicativo”, afirmou.

A diretora-geral da Secre-
taria da Fazenda, Marcia do 
Valle, destacou a utilidade 
da inovação no Estado. “Nós 
acompanhamos os índices 
e indicadores como obriga-
ções financeiras e as receitas 
constitucionais federais e es-
taduais que compõem toda a 
movimentação orçamentária 
dos municípios. Com esse apli-
cativo, vamos trazer as gestões 
das 399 prefeituras para mais 
perto do Governo”, disse.

MODERNIZAÇÃO
A SEI também anunciou 

nesta quarta-feira a criação 
do núcleo de pesquisa voltado 
exclusivamente ao desenvolvi-
mento de projetos sobre tec-
nologia e ciência. O OTGS (Ob-

servatório da Transformação 
Digital e Gestão Sustentável do 
Estado do Paraná) tem a fina-
lidade de monitorar e analisar 
tendências e impactos da trans-
formação digital no governo.

O grupo de pesquisas rece-
berá auxílio de 60 residentes 
técnicos da 2ª edição do Pro-
grama de Residência Técnica 
em Inovação, Transformação 
Digital e E-Gov (Restec Integre). 
Cada secretaria do Estado terá 
à disposição um residente téc-
nico para as ações de moderni-
zação analisadas.

Entre as principais áreas 
de pesquisa do OTGS estão os 
setores de veículos movidos 
à eletricidade (eletromobili-
dade) e gestão sustentável das 
frotas de transporte; digitali-
zação de processos e serviços 
públicos; comunicação como 
meio de fortalecimento do 
ecossistema de inovação; e a 
utilização do sistema Building 
Information Modeling (BIM), 
metodologia inovadora que 
permite a criação de projetos 
inteligentes a partir da simu-
lação e construção virtual de 
prédios e obras públicas.

  ARI DIAS/AEN
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Dengue no Paraná
A Secretaria de Estado da 
Saúde (Sesa) confirmou 
no boletim semanal mais 
5.923 novos casos e 
três óbitos por dengue 
no Paraná. As mortes 
ocorreram entre os dias 07 
de abril e 12 de maio. De 
acordo com a Secretaria, 
são 126.316 casos 
confirmados e 100 mortes 
desde o início do período 
epidemiológico, em julho  
de 2022.

Vestibular UTFPR
A Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná (UTFPR) 
divulgou o resultado do 
Vestibular de Inverno 2023. 
As listas de aprovados nos 
13 campi do estado podem 
ser conferidas no portal 
online da universidade. 
O início das aulas está 
previsto para o dia 09 de 
setembro.

Lavouras de milho
A colheita das lavouras 
de milho segunda safra 
no Paraná já atingiu mais 
11% da área no Estado. 
Das lavouras que estão 
no campo, as condições 
continuam as mesmas 
da semana anterior: 82% 
têm condições boas, 
15% médias e 3% ruins. 
Ainda conforme o Deral, 
58% das lavouras estão 
em maturação e 42% em 
frutificação.

Plantio de trigo
O plantio de trigo 2023 
no Paraná está concluído. 
Segundo o Deral, 95% 
das lavouras estão em 
boas condições, 1 ponto 
porcentual abaixo da 
semana anterior, e 5% 
em situação média, ante 
4% anteriormente. As 
regiões oeste e sudoeste 
do Paraná têm potencial 
para expandir a área de 
cultivo de trigo em 447,6 
mil hectares, segundo a 
Coopavel, cooperativa de 
Cascavel. Hoje as duas 
regiões destinam 434,4 
mil hectares ao trigo.

Comemorando
A Cocamar Cooperativa Agroindustrial comemorou seus 60 
anos de fundação anunciando o recebimento da safra supe-
rior a 2 milhões de toneladas de soja, mais de 33 milhões 
de sacas. A cooperativa fechou 2022 com o maior fatura-
mento de sua história, de R$ 11,1 bilhões, e de distribuir 

um volume inédito de sobras superior a R$ 107 milhões no 
final do ano passado aos cooperados.

Parlamento 
Universitário
Começa nesta quinta-
feira (20) a 5ª edição do 
Parlamento Universitário. 
O projeto, uma iniciativa 
da Escola do Legislativo da 
Assembleia, simula todas as 
atividades de um deputado/
deputada estadual. A edição 
deste ano acontece entre os 
dias 20 e 28 de julho, com 
76 deputadas e deputados 
universitários, entre titulares 
e suplentes, 18 cursos e 14 
instituições de ensino 
superior do Paraná.

Estrada bloqueada
A Estrada da Graciosa (PR-
410) segue bloqueada desde 
a noite desta terça-feira (18). 
A medida foi necessária após 
o deslizamento de vegetação e 
terra na altura do km 11+200, 
local em obras, tendo sido 
danificado originalmente pelas 
chuvas em janeiro. De acordo 
com avaliação técnica das 
condições do trecho, DER/PR 
manterá rodovia fechada até o 
meio-dia de quinta-feira (20).

Ferry boat
O DER/PR publicou a 
homologação da licitação 
para operar a travessia do 
ferry boat de Guaratuba, no 
Litoral. O investimento será 
de R$ 131.792.989,44, com 
prazo de execução de 25 
meses, garantindo a travessia 
durante o período de obras da 
nova Ponte de Guaratuba. O 
contrato deve entrar em vigor 
a partir das 0h do dia 
10 de agosto.

Ponte de Guaratuba
Está em andamento a etapa 
de elaboração de projetos de 
engenharia da nova Ponte de 
Guaratuba e dos relatórios 
ambientais, estes visando a 
obtenção da próxima licença 
ambiental, a Licença de 
Instalação. A obra terá quatro 
faixas de tráfego, calçadas 
e ciclovias. Prevê também 
adequações das vias de 
acesso à ponte, facilitando 
tanto o seu uso quanto o 
deslocamento para os  
espaços próximos. 
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Mel e lei
Brasília vai sediar em 
novembro o congresso 
nacional de criadores de 
abelhas. O evento vai 
debater a necessidade 
de regulamentação dessa 
atividade agrícola e a 
precificação da polinização 
feita por apiários 
instalados nas plantações 
profissionais de vários 
alimentos. A Confederação 
Brasileira de Criadores 
de Abelhas estima que 
o Brasil tenha mais de 
400 mil apicultores e 
meliponicultores.

Sobre Água$
O Grupo Águas do Brasil, 
por meio do programa 
de redução de perdas, 
conseguiu evitar a 
perda de 59 milhões de 
metros cúbicos de água, 
desde que a iniciativa 
foi lançada, em 2018. O 
volume seria suficiente 
para abastecer, por um 
ano, uma cidade com 
aproximadamente 660 mil 
habitantes, revela o report 
2022 de sustentabildiade 
do grupo. 

Guerra dos tributos
A reforma tributária 
permite que estados e o 
DF criem uma contribuição 
sobre produtos primários 
e semiprocessados. 
Foi inserido para 
agradar às bancadas de 
deputados de estados 
que se enquadram nesta 

A agenda do PT 
O PT vai mesmo para a disputa política no Congresso 
no 2º semestre. Além da Reforma Tributária, da nova 

lei que prevê o voto de qualidade do Governo no CARF e 
do arcabouço fiscal, as bancadas do PT no Congresso 

definiram uma agenda densa e polêmica com o fim 
do recesso parlamentar. O líder do PT na Câmara, 

Zeca Dirceu (PR), elencou o que pretendem aprovar 
até dezembro: o sistema nacional de educação com 
escola integral; destinar 100% dos tributos dos jogos 

eletrônicos à escola básica; 
taxar os lucros e dividendos 

dos grandes investidores 
e criar impostos para as 
grandes fortunas. Para 

contornar as dificuldades 
com a proposta de cobrar 

impostos de grandes 
patrimônios, Zeca Dirceu 
sugere que o limite para 

se definir “fortuna” seja a 
partir de R$ 1 bilhão.

definição, como o Pará, 
Goiás, Mato Grosso, 
Mato Grosso do Sul e 
Minas Gerais. Mas agora 
no Senado o relator da 
emenda, Eduardo Braga 
(MDB-AM), já começou a 
ser pressionado pelo setor 
mineral e do agronegócio 
que temem taxas locais. 

Fatia do bolo
Ao anunciar apenas 50 
vagas para a Agência 
Nacional de Vigilância 
Sanitária (ANVISA) no 
pacote com mais de 3 
mil vagas para o serviço 
público federal, o governo 
deixou irritada associação 
dos servidores da agência 
que reclama da redução 
do quadro de funcionários. 
Hoje a instituição tem 
1.576 servidores, 67% do 
que registrou em 2007.

Biodiesel
Na Biodiesel Week 
marcada para dia 10 de 
agosto, os produtores 
deste biocombustível 
feito de óleos vegetais 
e gorduras animais 
definiram quatro pontos 
de debate: a contribuição 
deste biocombustível 
para a produção de 
alimentos, a longevidade 
do uso do biodiesel, 
a inovação e novas 
tecnologias para produção 
de biocombustíveis 
e o biodiesel e o 
desenvolvimento da 
agricultura familiar. 

Brasília – Em declaração à 
jornalista da JovemPan News, 
o presidente nacional do Re-
publicanos, deputado federal 
Marcos Pereira, ontem (19), 
afirmou que o partido não 
fará parte do governo “Lula 
3”. A afirmação se deu no mo-
mento em que interlocutores 
do governo federal negociam 
com cargos e ministérios os 
“caciques do Centrão”. 

As especulações políticas 
em Brasília dão conta que o 
Planalto busca atrair siglas de 
Centrão para aumentar base 

no Congresso Nacional, espe-
cialmente na Câmara dos De-
putados.

Entretanto, Marcos Pereira 
garantiu que o Republicanos 
não vai abraçar o governo 
petista. O presidente da sigla 
considerou que a fala do líder 
do governo na Câmara, José 
Guimarães (PT-CE), “foi preci-
pitada”. Na terça-feira, 18, Gui-
marães disse a jornalistas que 
a entrada do PP e do Republi-
canos estava “consolidada”, o 
que Pereira negou: “Talvez seja 
mais a vontade do deputado 

do que a realidade”.
Essa não é a primeira vez 

que membros do alto escalão 
da sigla negam a aproxima-
ção com a gestão federal. Na 
semana passada, líderes do 
Republicanos disseram que há 
“muita especulação” e pouca 
negociação sobre o assunto. 
No caso do Republicanos, a 
ideia é que o deputado Silvio 
Costa Filho (Republicanos-PE) 
fique com alguma pasta, sendo 
a dos Esportes, atualmente 
chefiada por Ana Moser, a  
mais cotada.  

QUEM GANHA E 
QUEM PERDE?

ESTADO .....................HOJE .....PLP 
  149/23
Acre ................................8 ............8
Alagoas ...........................9 ............8
Amapá ............................8 ...........10
Amazonas .......................8 ............8
Bahia ..............................39 ..........37
Ceará .............................22 ..........23
Distrito Federal ...............8 ............8
Espírito Santo ................10 ..........10
Goiás .............................17 ..........18
Maranhão .......................18 ..........18
Minas Gerais ..................53 ..........54
Mato Grossos do Sul ......8 ............8
Mato Grosso ...................8 ............9
Pará ...............................17 ..........21
Paraíba ..........................12 ..........10
Pernambuco ..................25 ..........24
Piauí ...............................10 ...........8
Paraná ...........................30 ..........30
Rio de Janeiro ................46 ..........42
Rio Grande do Norte .......8 ............8
Rondônia ........................8 ............8
Roraima ..........................8 ............8
Rio Grande do Sul .........31 ..........29
Santa Catarina ...............16 ..........20
Sergipe ...........................8 ............8
São Paulo ......................70 ..........70
Tocantins .........................8 ............8
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Projeto quer atualizar o 
tamanho das bancadas 
conforme último Censo
Brasília – A Câmara dos Depu-
tados poderá alterar o número 
de representantes por Estados. 
O Projeto de Lei Complementar 
(PLP) 149/23 ajusta o número 
de integrantes das bancadas 
estaduais e do Distrito Federal 
na Câmara dos Deputados para 
a legislatura que será iniciada 
em 2027, observado o resultado 
do Censo Demográfico 2022, 
do IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística).

O texto em análise também 
determina que o tamanho da 
representação de cada estado 
e do Distrito Federal deverá ser 
anunciado no ano anterior às 
eleições para a Câmara, a par-
tir de atualização demográfica 
a ser fornecida pelo IBGE.

“Como se sabe, a Constitui-
ção prevê que o número de par-
lamentares eleitos nos estados 
e no Distrito Federal varie entre 
8 e 70, com ajustes periódicos 
conforme dados do IBGE”, disse 
o autor da proposta, deputado 
Pezenti (MDB). “Não obstante, 
tais números não são atuali-
zados desde 1993”, ressaltou o 
parlamentar.

Ao elaborar a proposta, Pe-
zenti aplicou metodologia que 
considera o quociente popula-
cional, promovendo cálculos 
a fim de chegar ao total de 
513 deputados federais. Em 
relação às atuais bancadas, 
12 estados e o Distrito Fede-
ral, nos termos do PLP 149/23, 
permaneceriam com o mesmo 
número de integrantes.

Pela proposta, o Rio de Ja-
neiro perderia 4 vagas. Depois 
viriam Bahia, Paraíba, Piauí e 
Rio Grande do Sul, com 2 cada; 
e Alagoas e Pernambuco, com 
1 cada. De outro lado, Pará e 
Santa Catarina teriam 4 vagas 
a mais. Em seguida viriam 
Amazonas, com 2, e Ceará, 
Goiás, Mato Grosso e Minas 
Gerais, com 1 cada.

PARANÁ
No caso do Estado do Pa-

raná, a bancada federal atual-
mente conta com 30 cadeiras. 
Levando em conta a atualiza-
ção pelo PLP 149/23 não ha-
veria alteração no tamanho da 
bancada, continuando com as 
30 cadeiras na Câmara Federal.

TRAMITAÇÃO
O projeto ainda será despa-

chado para análise das comis-
sões permanentes da Câmara. 
Depois seguirá para o Plenário.

Republicanos não fará parte do 
“Lula 3”, diz presidente da sigla
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  Parlamentares da oposição 
protocolaram pedido de 
impeachment de Barroso
Brasília - O ministro do STF 
(Supremo Tribunal Federal), 
Luís Roberto Barroso, é alvo 
de pedido de investigação por 
crime de responsabilidade. 
Em entrevista coletiva ontem 
(19), parlamentares da opo-
sição disseram que a petição 
foi protocolada no Senado 
com a assinatura de 17 sena-
dores e 70 deputados. O sena-
dor Jorge Seif (PL-SC) afirmou 
que Barroso exerceu atividade 
político-partidária e cometeu 
crime de responsabilidade, se-
gundo a Lei do Impeachment 
(Lei 1.079, de 1950), ao afirmar, 
em congresso da UNE (União 
Nacional dos Estudantes), no 
dia 12 de julho, que “nós der-
rotamos o bolsonarismo”. 

“Hoje, 19 de julho, nós se-
nadores e deputados, apresen-
tamos pedido de impedimento 
do ministro Barroso. Em 5 de 
julho, na cidade de Porto Ale-
gre [RS], [o ministro Barroso] 
afirmou que o Poder Judiciá-
rio tornou-se um poder polí-
tico. Tão ou mais grave foram 
suas declarações aqui em Bra-
sília, no último evento da UNE, 
onde o magistrado afirmou 
‘nós derrotamos a censura, 
nós derrotamos a tortura, nós 
derrotamos o bolsonarismo 
para permitir a democracia e 
a manifestação livre de todas 
as pessoas’”, disse, comple-
tando que “as manifestações 
por parte do presidente [do Se-
nado Rodrigo] Pacheco sobre 

as falas do ministro Barroso 
nos deixam certos que o presi-
dente desta Casa também viu 
a gravidade e os crimes de res-
ponsabilidade nela contida”.

O senador Flávio Bolsonaro 
(PL-RJ) apontou que as falas 
mais recentes do ministro do 
STF foram apenas o estopim 
de uma série de ações que de-
monstraram partidarismo e 
parcialidade. “A foto que nós 
vemos hoje do que fez o minis-
tro Barroso é horrorosa, mas o 
filme do que ele vinha fazendo 
nos últimos anos é de terror. 
Ele veio para dentro do Con-
gresso Nacional para trabalhar 
contra aquela PEC [Proposta 
de Emenda à Constituição] 
do voto eletrônico com com-
provante impresso. Com que 
legitimidade assume agora a 
presidência do STF? Com que 
moral vai assumir a presidên-
cia do CNJ [Conselho Nacional 
de Justiça, responsável por fis-

calizar cumprimento de deve-
res pelos juízes]?”, questionou.

Também assinaram o pe-
dido de impeachment os sena-
dores Flávio Bolsonaro (PL-RJ), 
Damares Alves (Republicanos-
-DF) e Hamilton Mourão (Repu-
blicanos-RS), entre outros.

COMPETÊNCIA
A Constituição atribui ao 

Senado a competência de 
processar e julgar ministros do 
STF, membros dos CNJ (Con-
selhos Nacional de Justiça) e 
do Ministério Público, o pro-
curador-geral da República e o 
advogado-geral da União por 
crimes de responsabilidade, 
que são definidos pela Lei do 
Impeachment. É passível de 
punição de impeachment a 
quem proceder de modo in-
compatível com o decoro de 
suas funções ou exercer ativi-
dade político-partidária, entre 
outras ações.
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Contra o feminicídio
A OAB Cascavel vai marcar presença na caminhada 

“Cascavel Unida contra o Feminicídio”, que será 
realizada neste sábado, dia 22 de julho, às 10h, com 
concentração na Rua Sete de Setembro, esquina com 
a Avenida Brasil. É a Comissão da Mulher Advogada 

em ação! Ocorrerá entrega de panfletos informativos e 
rosas, além de dar orientações a respeito da temática.

Marketing Jurídico
Uma série de palestras e debates sobre o tema 

“Marketing Jurídico” está nas Jornadas da 
Advocacia Iniciante do Paraná. Este evento é voltado 
especialmente para advogados em início de carreira 

e abordará estratégias eficazes de comunicação, 
posicionamento digital, ferramentas de marketing e 

muito mais. Saiba mais acompanhando as 
nossas redes sociais.

Café com Direito da Família
A Comissão de Direito de Família e Sucessões está 
organizando um evento repleto de conhecimento, 

bate-papo e claro, um delicioso café. Os advogados 
estão sendo convidados a participar dessa discussão 
enriquecedora sobre as nuances jurídicas envolvendo 
os regimes de casamento e suas aplicabilidades no 

divórcio e no inventário. As inscrições podem ser feitas 
até o dia 26/07 e pagas (em dinheiro) diretamente na 
OAB, ou através do Pix, chave: 77.538.510/0002-22. 

O comprovante deve ser enviado para o 
WhatsApp (45) 9 9109-4912.

Programa de Aprendizagem 

No dia 07/07, o CIEE/PR realizou, na sede da OAB 
Cascavel, a cerimônia de formatura do Programa de 

Aprendizagem, celebrando a conquista de 33 jovens e 
adolescentes que concluíram o programa nos últimos 
3 meses. Dentre eles, destacaram-se em sua maioria, 

adolescentes que participaram do Programa Estadual de 
Aprendizagem, fruto de uma importante parceria entre 
a SEED (Secretaria Estadual de Educação do Estado do 

Paraná), SEJU (Secretaria da Justiça e Cidadania) e CIEE/
PR (Centro de Integração Empresa-Escola do Paraná).

Programa de Aprendizagem II
A solenidade contou com a presença de autoridades 
como a paraninfa Luciana Paulista da Silva, chefe do 

Núcleo Regional de Educação de Cascavel; Levi Batista 
Pereira, Gerente Regional do CIEE/PR; Leanderson 

Minikoski, Diretor do CENSE II em Cascavel e fiscal do 
contrato SEJU; Ana Maria Campos Machado, Diretora do 

Semiliberdade em Cascavel; Joyce Terezinha Kaipers, 
Conselheira do CMDCA; Josnei Oliveira da Silva, 

Secretário Geral da OAB; Marilda de Paula Teixeira, 
Supervisora   do Programa Aprendiz e Rosely Vascelai, 

Diretora de Assistência Social.

ASSESSORIA
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Cascavel – A suspensão das im-
portações de aves das granjas 
comerciais de Santa Catarina 
anunciada pelo governo japo-
nês nesta semana tende a pro-
vocar negócios adicionais ao Pa-
raná dentro da referida cadeia 
produtiva. Quem afirma é o se-
cretário estadual da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento do 
Paraná, Norberto Ortigara, em 
entrevista concedida ao Jornal 
O Paraná. “De um lado, [o em-
bargo] afeta a imagem do Brasil 
como um todo, desnecessaria-
mente, no meu ponto de vista. 
Eventualmente, poderá haver 
alguma originação adicional 
ao Paraná”. Japão e Coreia são 
grandes clientes do Brasil e em 
especial, do Paraná.

A decisão do governo japo-
nês, na ótica do secretário esta-
dual, “causa estranheza”.  Para 
ele, trata-se de uma medida ex-
trema adotada pelo governo ja-
ponês. “Defendemos a ideia de 
que uma eventual suspensão 
precisa ser discutida anterior-
mente e só seja efetivada com 
a comprovação da ocorrência 
de casos de gripe aviária nas 
produções comerciais”. 

No sábado (15), foi confir-
mado um foco de Influenza 
Aviária de Alta Patogenicidade 
(IAAP) em aves domésticas de 
subsistência em propriedade 
no município de Maracajá (SC), 
onde encontravam-se múlti-
plas espécies de aves que eram 
criadas soltas e não eram des-
tinadas à produção de produ-
tos para comercialização. A 
propriedade está interditada 
e todas as aves foram eutana-
siadas e as carcaças destruídas 
e enterradas.

De acordo com informações 
do Observatório Fiesc, da Fede-
ração das Indústrias de Santa 

Embargo japonês a Santa Catarina vai gerar 
negócios adicionais ao PR, projeta Ortigara

Catarina, o Japão importou 
US$ 310,8 milhões em frango, 
ovos e subprodutos no último 
ano, representando 14,75% 
da receita total. Com base nos 
dados da Associação Brasileira 
de Proteína Animal, em 2022, 
Santa Catarina foi responsável 
por 21,85% das exportações na-
cionais de carne de frango. O es-
tado ocupa a segunda posição 
no ranking das exportações de 
carne de frango no Brasil, fi-
cando atrás apenas do Paraná 
e à frente do Rio Grande do Sul.

EXCESSO DE OFERTA
O embargo causa um es-

tresse no mercado e represa a 
produção de aves de Santa Ca-
tarina, respingando em outros 
estados. “Já estávamos com a 
sobreoferta nas plantas frigorífi-
cas, inclusive com a redução ou 
suspensão do nível de contrata-
ção. Isso é um sinal de que há 
excesso de oferta no mercado, 
embora tenhamos exportado 
bastante nos primeiros seis 

meses deste ano”.
A suspensão imediata de im-

portação imposta pelo Japão à 
produção avícola de Santa Ca-
tarina por conta da presença 
da influenza aviária em criação 
caipira causou espanto a todos, 
na visão de Ortigara. “Existe um 
trabalho diplomático sendo 
feito por parte do Ministério da 
Agricultura, por intermédio dos 
adidos agrícolas presentes no 
Japão”, salienta.

Na próxima semana, uma co-
mitiva liderada pelo ministro da 
Agricultura, Carlos Fávaro, segue 
em direção a Tóquio para apre-

sentar todo trabalho feito pelo 
Brasil como referência em bios-
segurança. “O Japão está tendo 
um protocolo mais rígido, que 
está sendo revisado pelo mundo 
todo. Então passou a ser priori-
dade número um da nossa mis-
são. Já estamos em tratativas 
para rediscussão desse proto-
colo, já que o Brasil continua 
com garantia de sanidade”, 
disse o ministro.

De acordo com o Código Sa-
nitário de Animais Terrestres da 
OMSA (Organização Mundial de 
Saúde Animal), a ocorrência da 
infecção pelo vírus em aves sil-

vestres e domésticas de subsis-
tência não compromete a condi-
ção do Brasil como país livre de 
IAAP. No entanto, o Ministério da 
Agricultura, Florestas e Pesca do 
Japão (MAFF) comunicou a deci-
são de suspender a importação 
de aves vivas e carne de aves 
do Estado de Santa Catarina 
até que o Mapa encaminhasse 
informações detalhadas sobre 
o caso.

CUIDADOS
O contato direto, sem prote-

ção adequada, com aves doen-
tes ou mortas deve ser evitado 
pela população. Todas as sus-
peitas de IAAP em aves domés-
ticas ou silvestres, incluindo a 
identificação de aves com si-
nais respiratórios, neurológicos 
ou mortalidade alta e súbita, 
devem ser notificadas imedia-
tamente ao órgão estadual de 
saúde animal ou à Superinten-
dência Federal de Agricultura e 
Pecuária por qualquer meio ou 
pelo e-Sisbravet.

Secretário “na torcida” para que outros
países sigam o exemplo dos britânicos
O impacto da restrição co-

mercial do Japão às aves ca-
tarinenses foi amenizado com 
uma notícia positiva na semana. 
Nove meses depois de realizar 
uma visita técnica ao Brasil, o 
Reino Unido anunciou a flexibi-
lização das restrições e a aber-
tura de mercado para a carne 
brasileira. O governo britânico 
retirou os controles reforçados 
às compras de carne brasileira, 
conforme confirmação feita pelo 
Ministério das Relações Exterio-
res e da Agricultura.

A decisão garante a habili-
tação de empresas autorizadas 

a vender carne ao Reino Unido, 
no chamado pre-listing. Outra 
decisão dos britânicos é que os 
casos de gripe aviária passarão 
a ser tratados no âmbito me-
ramente estadual, sem dimen-
sionar para todo o Brasil. Até 
então, o Reino Unido adotava 
como prática a suspensão da 
importação de todo o país, in-
dependente do estado de ori-
gem dos casos.

A auditoria sanitária feita 
pelos britânicos no Brasil cons-
tatou a eficiência do País nas 
questões de regulação sani-
tária e fitossanitária. No ano 

passado, o Brasil US$ 282,2 mi-
lhões em carne de aves e cerca 
de US$ 134 milhões de carne 
bovina aos britânicos. 

Para o secretário da Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimento 
do Paraná, Norberto Ortigara, 
a medida é positiva e faz parte 
de um processo de simplifica-
ção do comércio internacional. 
“Estou na torcida para que ou-
tros países adotem medidas 
semelhantes para que o Brasil 
amplie as relações comerciais, 
tanto individualmente como 
em bloco”, disse Ortigara ao O 
Paraná. 

Missão tenta 
reverter suspensão 

O Ministério da Agricultura e 
Pecuária aproveitará uma missão 
comercial e empresarial prevista 
para a próxima semana para ten-
tar reverter a decisão do governo 
japonês em suspender a compra 
de aves vivas e de carne de aves 
produzidas em Santa Catarina, 

após um foco de gripe aviária no 
estado. Uma comitiva do ministro 
Carlos Fávaro com exportadores 
de carnes participará de reuniões 
e de seminários na Coreia do Sul 
e no Japão na próxima semana.

Ainda na segunda-feira (17), 
o Ministério da Agricultura enviou 
os esclarecimentos às autoridades 
sanitárias japonesas. A pasta res-
salta que o Brasil continua livre de 
gripe aviária para aves comerciais. 
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Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Quintou com promessas da Lua e de Vênus! Suas 
principais qualidades vão atuar em favor do seu 
sucesso. O dia também será de ótimas vibes nas 
finanças e com os parentes. Só cuidado para não 
deixar o amor de escanteio, valeu? 
Cor: CINZA Palpites: 51, 33, 26

TOURO  21/4 a 205
Um céu de brigadeiro comanda o seu astral! Não 
vão faltar ideias criativas e inteligentes para se 
destacar, sobretudo no trabalho. Também vai 
contar com boas energias para cuidar do corpo e 
da beleza. No amor, vai dar um show de charme 
e seducência. 
Cor: SALMÃO Palpites: 10, 43, 19

GÊMEOS  21/5 a 20/6
O dia tem tudo para ser de glórias! Você vai con-
tar com mais determinação para chegar aonde 
quer, consagrada! À tarde, demandas em casa 
podem exigir mais, mas você vai se virar pra 
atender. No amor, vai curtir muita sintonia.
Cor: AMARELO-OURO Palpites: 30, 55, 28

CÂNCER 21/6 a 21/7
O Sol vai blindar o seu astral! Novidades espe-
taculares devem repercutir em seus ganhos e 
nos planos. Os contatos ficam movimentados, 
e pode ter ótimas conversas. No amor, o ciúme 
pode atrapalhar, mas depois o astral fica mais 
harmonioso. 
Cor: PRATA Palpites: 56, 09, 38

LEÃO 22/7 a 22/8
A Lua migra para sua Casa da Fortuna e dá carta 
branca para você tirar a barriga da miséria! Há 
boas perspectivas para faturar, e resolver ques-
tões pendentes. Mas cuide desses interesses 
com cuidado, valeu? No amor, clima incrível. 
Cor: AZUL Palpites: 27, 57, 18

VIRGEM 23/8 a 22/9
Sol e Netuno prometem um dia sem defeitos com 
gente querida. Tudo deve fluir, e você pode conse-
guir algo que quer há tempos. A Lua ainda favo-
rece seus interesses profissionais e financeiros. No 
amor, surpresinhas gostosas devem rolar. 
Cor: VIOLETA Palpites: 23, 14, 40 

LIBRA  23/9 a 22/10
Tá cheia de planos, librinha? Bora lá correr atrás 
dos seus interesses, porque a Lua dá o maior 
incentivo para você lacrar e lucrar. Ainda bem 
que o Sol vai mandar ótimas vibes, e Netuno 
também será seu aliado. O amor está protegido. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 41, 35, 44

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
O céu tá lotado de boas energias, bem do jeito 
que você gosta! Aposte em suas habilidades e no 
seu carisma para chegar aonde quer. O dia ainda 
reserva sorte no lado financeiro e um clima delí-
cia no amor! 
Cor: VERDE-ESMERALDA Palpites: 59, 06, 40

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Sonhando em dar uma repaginada no visual? 
Aproveite para cuidar da sua aparência, pois o 
momento tá propício para valorizar sua beleza! 
O período também será benéfico para ganhar 
um dinheirinho extra. No amor, astral bom. 
Cor: AZUL-ROYAL Palpites: 43, 38, 47

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Os astros acentuam sua habilidade para lidar 
com as pessoas e convencer, sinal de que você 
vai mandar muito bem no trabalho e nas finan-
ças. Nos contatos, as chances de sucesso cres-
cem a partir da tarde. No amor, o entrosamento 
tá em alta! 
Cor: VIOLETA Palpites: 53, 42, 26

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Já está bolando a programação do fds? Não 
vai faltar vontade de partir pra aventura. Mas 
vamos com calma, porque ainda tem trabalho 
pra fazer! O bom é que seus esforços vão vingar, 
inclusive pro seu bolso. No amor, sua seducên-
cia pega fogo. 
Cor: CEREJA Palpites: 25, 16, 27

PEIXES 20/2 a 20/3
O Sol troca vibes maravilindas com Netuno, 
anunciando um dia feito para você brilhar! Além 
de contar com sorte e imaginação de sobra, você 
vai cativar a simpatia alheia e pode receber elo-
gios. No amor, o cenário não poderia ser melhor. 
Cor: DOURADO Palpites: 10, 39, 21

    

Crescente
25/07 - 19h08

Cheia
01/08 - 15h33

Maringá
Londrina
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BANCO 34

Tablado
para

enforca-
mentos

Físico co-
descobri-

dor do
méson pi

Duas
pedras

preciosas

Romance
de

Machado
de Assis

Despacho
favorável 
(a uma
petição)

Operador
Nacional 

do Sistema
Elétrico

Unidade
familiar

das tribos
celtas

Extinto
título da
dívida
pública

Invadiram
a Penínsu-
la Ibérica
em 711

Foxtrot, 
no alfabe-
to fonético

Museu 
de Arte

Moderna
(sigla)

Expedição
turística 

do Kruger
Park

Diz-se que
a educa-

ção come-
ça nele

Camada
superior

da litosfe-
ra (Geol.)

Lutador 
do desafio
de honra

Diz-se do 
adolescen-
te sensí-
vel (gíria)

Aplicava
sinete ou
chancela

em

Inquérito
Policial-
Militar
(sigla)

A "onda"
das tor-

cidas nos
estádios

Agastar; 
irritar 

Qualquer
proteína
insolúvel
em água

Congrega
países das
Américas

(sigla)

Face da
moeda
dotada 

de efígie
Predadora
natural da
aranha-
marrom

Ferido 
de leve

O Maluco
Beleza

A 23a le-
tra grega
Suporte 
do pneu

Ver, em
inglês

Objeto inti-
midatório

Mamífero aquático 
da Amazônia

Prefixo de oposição,
em "antiácido"

(?) hominem, falácia
com ofensas (latim)

Via de circulação
urbana (abrev.)

Ente do 
Hinduísmo

General 
cartaginês

Típico no-
me russo

Folha de 
formulário

(?) Magritte, pintor
surrealista belga

Decifrar
Infusão na-
cional da
Argentina

O bom
colesterol
Canoa le-
ve e veloz

A série dos persona-
gens Rui e Vani (TV)

Escritor de "História da
Literatura Ocidental"

(?) des Princes,
estádio parisiense
"Mulan" e "Mulher-
Maravilha" (Cin.)

2/ad. 3/otn — see. 4/igor — parc. 6/aníbal — manati — mouros. 8/duelista. 9/globulina. 11/césar lattes.
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3/sin. 4/lari — step. 5/style. 6/kuduro. 7/rostros. 10/pêche melba. 12/hilary putnam.

Pois o filho despreza o pai, a filha se rebela con-
tra a mãe, a nora, contra a sogra; os inimigos do 

homem são os seus próprios familiares.
Mas, quanto a mim, ficarei atento ao Senhor, esperando 

em Deus, o meu Salvador, pois o meu Deus me ouvirá.
MIQUÉIAS 7:6-7
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Cascavel – O técnico Leston 
Junior não estará dirigindo o 
FC Cascavel na última partida 
da Série D, no próximo sábado, 
diante o CRAC, em Catalão 
(GO). A comissão técnica será 
formada pelo auxiliar Glads-
tone e o auxiliar permanente 
Cesar Bueno. 

De acordo com a assessoria 
de imprensa do time, ainda não 
há uma definição sobre o futuro 
do técnico para a próxima tem-
porada, mas como o time não 
tem chance de se classificar, ele 
estará dando continuidade ao 
curso para obtenção da licença 
Pro da CBF. 

Com um grande número de 
liberações ao longo da semana, 
o time para a partida contra o 
CRAC será formado por muitas 
atletas das categorias de base. 
Porém, quanto ao conjunto, o 
time precisará se superar. “Uma 
semana bem curta, porque já 
viajaremos nesta quinta-feira. 
Será um jogo importante para 
os garotos ganharem experiên-
cia. Vamos com muita respon-
sabilidade para esse jogo”, disse 
Cesar Bueno. 

Profissional permanente 
no time, Cesar destacou que 
é muito importante o trabalho 
da base para fomentar o elenco 

profissional. “São jogadores for-
mados aqui dentro e estamos 
fomentando a utilização destes 
jogadores, que estão ganhando 
uma oportunidade excelente de 
intensificar os treinos, elevar o 
nível de intensidade dos treinos 
e trabalhando com os profissio-
nais todos evoluem”, finalizou.

O time deverá realizar um 
treino em Goiás, nesta sexta-
-feira, indicando a formação 
que entrará em campo. 

Cascavel – A 15ª rodada da 
Liga Futsal foi encerrada na 
noite de terça-feira e confirmou 
o Cascavel Futsal na quinta co-
locação, com o mesmo número 
de pontos do quarto colocado, 
o Jaraguá, com 28 pontos, e 
três pontos a frente do sexto 
colocado, Intelli. A rodada foi 
marcada por oito empates e 
com vitórias apenas dos times 
da casa – Cascavel, Blumenau, 
Assoeva e Tubarão, causando 
alterações apenas na parte de 
baixo da tabela de classificação.

“Vencer em casa sempre é 
importante para manter o nível 
de confiança do time e a busca 
pelas primeiras posições que 
nos darão vantagens no pla-
yoff. Mas não tem folga, seja 
pela Liga, seja pelo Estadual, 
que também é muito forte”, co-

mentou o técnico Lucas Chioro. 
No início da semana o time em-
patou em 1 a 1 com o Chopinzi-
nho, pela paranaense e manteve 
a liderança do grupo. 

No próximo sábado, o Cas-
cavel Futsal terá pela frente 
o Pato Futsal, às 19h, no su-
doeste do estado. A rodada 16 
da LNF começa amanhã, com 
Taubaté x Tubarão, Praia Clube 
x Marreco, Jaraguá x Assoeva e 
Umuarama x Blumenau. No sá-
bado jogam Atlântico x Magnus 
e Joinville x Minas. A única par-
tida do domingo será Brasília 
x Esporte Futuro, enquanto na 
segunda-feira teremos Santo 
André x Corinthians e Foz Cata-
ratas x São Lourenço. A rodada 
termina na terça-feira com 
Campo Mourão x ACBF e Joa-
çaba x São José.

São Paulo – O surfe brasileiro 
segue líder do ranking mascu-
lino do surfe profissional e ga-
rantiu mais uma vaga para a 
Olimpíada 2024 com o título na 
etapa do circuito mundial dispu-
tada na África do Sul, na praia de 
Jeffreys Bay, com Filipe Toledo, 
que bateu na final o australiano 
Ethan Ewing. Foi o terceiro tí-
tulo de Filipinho na África do 
Sul.  Filipe agora soma 54,980 
pontos no ranking e 15 vitórias 
desde que estreou no Circuito 
Mundial da WSL em 2013. A pró-
xima etapa acontece de 11 a 20 
de agosto no Taiti. Esta será a 
última parada antes do WSL Fi-
nals, em setembro, na Califórnia. 

FC Cascavel terá novo 
comando na despedida

Leston tem novo desafio 
na carreira e não 

dirige o FF Cascavel na 
despedida da Série D 
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Antes de clássico, Cascavel celebra aproximação do G4

ASSESSORIA FCC

Porto Alegre - Logo após 
anunciar a chegada do téc-
nico Eduardo Coudet, o Inter-
nacional oficializou também a 
contratação do meio-campista 
Bruno Henrique, de 33 anos. 
O atleta estava no Al-Ittihad, 

Rio de Janeiro - É hora 
do mata-mata! Na 

disputa das quartas de 
final da Liga das Nações 

masculina, o Brasil irá 
encarar a Polônia, em 

partida que será realizada 
na cidade de Gdansk, sede 

da fase final do torneio. 
O duelo acontecerá 

nesta quinta-feira (20), 
às 15h, na Ergo Arena. 
Brasil chega na fase de 

mata-mata após terminar 
a etapa classificatória 
na sexta posição, com 

uma campanha de oito 
vitórias e quatro derrotas. 

A Polônia, mandante da 
etapa de mata-mata da 

Liga das Nações, entra na 
disputa com o objetivo de 
conquistar a sua primeira 

taça da competição. 
Na fase classificatória, 

a equipe europeia 
terminou no terceiro lugar 

geral, com 10 vitórias e 
apenas duas derrotas.

da Arábia Saudita. No Brasil, 
Bruno Henrique conquistou o 
Campeonato Brasileiro de 2015 
com o Corinthians, mas teve 
também uma importante pas-
sagem no arquirrival Palmeiras.

No time do Allianz Parque, 

o meio-campista conquistou o 
Campeonato Brasileiro de 2018 
e do Campeonato Paulista de 
2020, além de ter feito parte 
da campanha do título do Al-
viverde na CONMEBOL Liberta-
dores de 2020. 

COPA DO MUNDO
 FEMININA – 1ª RODADA

07h00 Austrália  x  Irlanda
23h30 Nigéria  x  Canadá

MADRUGA DE SEXTA-FEIRA
02h00 Filipinas  x  Suiça
04h30 Espanha  x  Costa Rica

COPA SUL-AMERICANA – PLAY-OFF
19h00 Audax Italiano  x  Ñublense
21h00 Tigre  x  Libertad

AGENDA DE JOGOS  Inter confirma Bruno Henrique e Coudet

Brasileiro é 
tri na WSL em 
Jeffreys Bay

Vôlei: Brasil 
decide vaga 

contra os donos 
da casa

Cascavel - Uma combinação 
de turismo religioso e esporte 
marca a 3ª Romaria dos Ciclis-
tas ao Santuário de Nossa Se-
nhora da Salette. Com a união 
das prefeituras de Cascavel, 
Corbélia e Braganey, a edição 
2023 do evento já começa his-

tórica. A expectativa é reunir 
mais de 500 participantes que 
vão pedalar pela região Oeste 
do Paraná em nome da fé.

A ideia é que os morado-
res façam a peregrinação da 
cidade de origem no dia 3 de 
setembro, até o santuário que 
fica em Braganey. Dessa forma, 
os cascavelenses terão que 
pedalar 65 quilômetros, com 

saída da Catedral Nossa Se-
nhora Aparecida, a partir das 
5h30, quando haverá o café o 
credenciamento e largada.

Para mais informações 
sobre a Romaria Ciclística ao 
Santuário Nossa Senhora da 
Salette, o contato é a Secreta-
ria de Desenvolvimento Econô-
mico pelo número (45) 3902-
1358, apenas via whatsapp.

Romaria dos Ciclistas promete recorde
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A CAOA Hyundai está lan-
çando oficialmente o Hyundai 
Kona no Brasil. O veículo conta 
com duas versões, uma híbrida e 
uma 100% elétrica. Ambas esta-
rão disponíveis nas lojas a partir 
deste fim de semana e contam 
com preços ainda mais compe-
titivos para as duas versões. O 
valor dos SUVs foi reduzido face 
ao cenário econômico e valoriza-
ção do Real perante ao dólar, o 
Kona Hybrid foi de R$ 209.990,00 
para R$ 169.990,00 e o Kona 
EV de R$ R$ 289.990,00 para  
R$ 219.990,00.

O Kona Hybrid é um carro 
que combina um motor a gaso-
lina 1.6 com um motor elétrico, 
oferecendo 141 cavalos de po-
tência. Ele tem uma transmissão 
automática DCT de seis veloci-
dades e faz 19,6 km/l na cidade, 
conforme Inmetro. 

O SUV médio híbrido da 
Hyundai é importado da Coréia 
do Sul e submetido a um rigo-
roso PDI (inspeção pré-entrega) 
em Anápolis (GO), o Hyundai 
Kona Hybrid é um SUV urbano 
premium totalmente novo no 
mercado brasileiro, que junto 
com o Ioniq HEV aumenta 

a oferta e a participação da 
CAOA Hyundai no segmento de  
carros híbridos.

A versão híbrida tem motor 
1.6 GDI que, em conjunto com 
um motor elétrico, produz 141 
cv de potência combinada (105 
cv do motor à combustão e 43,5 
cv do motor elétrico) e 27 kgfm 
de torque combinado (15 kgfm 
do motor à combustão e 17,3 
kgfm do motor elétrico). A caixa 
de transmissão é de dupla em-
breagem com 6 marchas.

As baterias são de ion-lítio e 
o consumo de combustível é de 
19,6 km/l na cidade e 17,4 km/l 
na estrada. Esses números de 
consumo conferem ao modelo 
HEV nota “A” no Inmetro.

O design moderno e futurista 
do SUV urbano premium possui 
linhas fluídas e seu conjunto óp-
tico dianteiro marcado por faróis 
e luzes de condução diurna, 
ambas Full LED, localizadas nos 
extremos da dianteira e inva-
dindo as laterais do Kona. Ainda 
no para-choque dianteiro, sur-
gem elegantes entradas triangu-
lares separadas pela marcante 
grade dianteira bipartida.

Nas laterais, destaque para 

 A Audi do Brasil anuncia o 
lançamento oficial do e-tron 
GT no País de uma maneira 
especial: o novo esportivo elé-
trico da marca das quatro ar-
golas será disponibilizado aos 
clientes e convidados que es-
tiverem presentes na segunda 
edição do Festival Interlagos, 
entre hoje e domingo, na ci-
dade de São Paulo.

Fabricado na planta de 

Neckarsulm (Alemanha) em 
uma linha de montagem 100% 
neutra em carbono, o espor-
tivo elétrico chega para am-
pliar o portfólio de versões da 
família 100% elétrica da Audi, 
pelo preço especial sugerido 
de R$ 699.000,00 – válido até 
o fim deste mês. O veículo 
também estará disponível no 
programa por assinatura Audi 
Signature com mensalidades a 

partir de R$ 15.480,00 no plano 
de 36 meses.

“O e-tron GT herda as qua-
lidades do seu irmão RS, como 
o visual marcante e a dinâmica 
incomparável, porém com uma 
orientação mais urbana. É sem 
dúvida uma opção versátil e 
completa para quem deseja 
um esportivo elétrico de luxo”, 
avalia Diego Borghi, Diretor de 
Vendas da Audi do Brasil. 

Audi lança esportivo elétrico no Brasil
Visualmente, o e-tron GT 

esbanja linhas consagradas 
com proporções largas, si-
lhueta plana, ampla distância 
entre-eixos e centro de gravi-
dade baixo. Na dianteira, os fa-
róis full LED Matrix separados 
pela grade frontal Singleframe 
exibem um visual harmônico e 
envolvente. Há ainda rodas ex-
clusivas de 20 polegadas com 
detalhes em preto brilhante, 
frisos decorativos na cor preta 
e grade singleframe na cor 
Cinza Heckla.

Internamente, o modelo 
transmite a sensação de cock-
pit, com posição baixa de as-
sento e painel de instrumentos 
levemente inclinado ao condu-
tor. Os materiais aplicados se-
guem conceitos sustentáveis, 
com uso de materiais recicla-
dos feitos de garrafas plásticas 
usadas e fibras residuais.

Em termos de performance, 
o coeficiente de arrasto de ape-
nas 0,24 fornece alta eficiência 
e longo alcance. O propulsor 
elétrico com 476 cavalos de 
potência (até 530 cv no modo 
overboost) e torque de 640 Nm 
atua em sintonia com a tração 
integral quattro e proporciona 

um desempenho altamente es-
portivo: a aceleração de 0 a 100 
km/h é feita em 4,1 segundos, 
e a velocidade máxima é de 
245 km/h.

As baterias de alta tensão 
situadas sob o assoalho da 
cabine têm capacidade de 
carga de 93 kWh (capacidade 
de carga AC de 22 kW) e pro-
porcionam uma autonomia 
de 458 a 501 quilômetros, pelo 
ciclo WLTP (Worldwide Harmo-
nised Light Vehicles Test Pro-
cedure, na sigla em inglês); ou 
308 quilômetros, pela medição 
do Instituto Nacional de Metro-
logia, Qualidade e Tecnologia 
(Inmetro).

Já a generosa lista de equi-
pamentos o coloca como o mo-
delo mais completo da catego-
ria. O Audi e-tron GT oferece, 
entre outros, faróis Matrix LED 
com setas dinâmicas; controle 
de cruzeiro adaptativo (ACC); 
monitor de ponto cego (Lane 
Change assistant); aviso de mu-
dança de faixa (Lane Keeping As-
sist - LKAS; com emergency as-
sist); câmera 360° com Sistema 
Parking Assist; teto panorâmico 
de vidro; e o sistema de som 
Bang & Olufsen. 

  DIVULGAÇÃO 

CAOA inicia vendas das versões híbrida e elétrica do Hyundai Kona
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O Hyundai Kona EV é um SUV urbano premium já vendido globalmente e o primeiro produto 
Hyundai com propulsão 100% elétrica no Brasil

O Audi e-tron GT tem preço especial de R$ 699.000,00 até o fim deste mês

o desenho exclusivo das rodas 
de liga-leve de 16 polegadas. 
Já as laternas traseiras, em 
LED, divididas em duas peças 
auxiliam no preenchimento 
visual do veículo. Tornando 
o visual ainda mais esportivo 
e instigante, o modelo tem 
molduras que envolvem todo 
o modelo, nos para-choques 
dianteiro e traseiro, paralamas 
e seguindo também em toda 

área lateral.
O Hyundai Kona EV é um 

SUV urbano premium já ven-
dido globalmente e o primeiro 
produto Hyundai com propul-
são 100% elétrica no Brasil. 
O SUV chega equipado com 
motor de 136 cv de potência 
máxima e torque de 40,3 kgfm 
que, acoplado a baterias com 
capacidade de 39,2 kWh, ga-
rantem 252 Km de autonomia 

conforme Inmetro. 
Além disso, o Kona EV tem 

um design mais moderno e fu-
turista, com uma grade frontal 
fechada e faróis de LED.

O Kona EV que traz visual 
diferenciado em relação ao 
modelo híbrido graças, princi-
palmente, à não necessidade 
de uma grade dianteira para ar-
refecimento do motor, além de 
utilizar rodas aro 17 polegadas.
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Notas

Collet volta ao palco de sua primeira vitória
Uma etapa em um local que traz bons fluídos para Caio Collet. A FIA Fórmula 

3 chega neste sábado e domingo ao palco de sua 7ª e antepenúltima etapa da 
temporada, o Hungaroring, em Budapeste, na Hungria. Foi lá, no ano passado, 
que o brasileiro conquistou sua primeira vitória na categoria, em condições 
difíceis, com a pista molhada na largada e secando ao longo da corrida. Foi 
o ponto alto de sua temporada de estreia na FIA F3. Collet pontuou nas duas 
corridas do Red Bull Ring, na Áustria, e na primeira de Silverstone, na Ingla-
terra. Com isso, ele subiu para a 11ª posição na classificação, com 40 pontos.
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Ford voltará a correr em Le Mans
em 2024 com o novo Mustang GT3

A Ford tem uma rica his-
tória nas pistas de todo o 
mundo e a maior delas, sem 
dúvida, foi escrita em Le 
Mans. Isso aumenta a expec-
tativa para o retorno da marca 
às 24 Horas no circuito fran-
cês, no ano que vem, com o 
novo Mustang GT3.

Feito especialmente para 
competir na categoria GT3 
da FIA, o Mustang GT3 é ba-
seado no novo Mustang Dark 
Horse 2024. O seu visual ou-
sado e colorido foi criado por 
Troy Lee, um dos principais 
designers de automobilismo 
do mundo, em seu primeiro 
trabalho com carros de cor-
rida da marca. A vitória mais 
recente da Ford nas 24 Horas 
de Le Mans foi em 2016, com 
o Ford GT.

“A Ford e Le Mans estão 
unidas pela história. E esta-
mos voltando para a corrida 
mais famosa, emocionante e 
gratificante do mundo”, disse 
Jim Farley, CEO da Ford. “Não 
é mais Ford versus Ferrari. É a 
Ford contra todos. Voltar a Le 
Mans é o início da construção 
de um negócio global de com-
petição com o Mustang, assim 
como estamos fazendo com o 
Bronco e a Raptor no off-road”.

Junto com o carro, a Ford 
revelou também a nova logo-
marca da Ford Performance, 
com um visual mais limpo e 
simplificado que passará a ser 
visto em todos os seus carros 

Enduro
Bruno Crivilin compete 

em casa, na cidade de Ara-
cruz (ES), pela 5ª etapa do 
Brasileiro de Enduro 2023. 
Único representante nacio-
nal no Campeonato Mundial 
da modalidade, ele participa 
como piloto convidado nas 
disputas deste fim de semana, 
pela Honda Racing. A equipe 
oficial defende a liderança 
das categorias E4, com o Ale-
xandre Valadares “Brankim”, 
e EF, com Bárbara Neves, 
além de acelerar com Rômulo 
Bottrel, vice-líder da E2.

Juliano Martins
Cascavel também estará 

representada por Juliano 
Martins dos Santos na Copa 
Brasil de Kart, que está sendo 
disputada no Kartódromo 
Beto Carrero, em Penha, 
Santa Catarina. Ele dispu-
tará a categoria F-4 Sênior, 
que também terá os tam-
bém cascavelenses Joelson 
Alves e Maurício Zaffari. 

Toledanos
Toledo também estará 

presente na Copa Brasil de 
Kart, que está sendo dis-
putada no Kartódromo Beto 
Carrero, em Penha, Santa 
Catarina, pelos irmãos Cae-
tano e Bernardo Cavalcante. 
Caetano disputará a categoria 
Mirim e Bernardo a Cadete.  

de corrida.

PARCERIA
Para esse projeto, a Ford 

Performance ampliou seu 
relacionamento com dois 
parceiros de longa data, a 
Multimatic e a M-Sport. A 
Multimatic, construtora do 
icônico Ford GT, vai ajudar 
a construir e dar suporte ao 
Mustang GT3. Já a M-Sport, 
parceira bicampeã do Mundial 
de Rally, vai montar os moto-

res de 5,4 litros baseados no 
V8 Coyote desenvolvidos pela 
Ford Performance.

O Mustang GT3 tem sus-
pensão especial de braços 
curtos e longos, caixa de câm-
bio montada na traseira, car-
roceria de fibra de carbono e 
um pacote aerodinâmico ex-
clusivo desenvolvido para a 
categoria.

Antes de correr em Le 
Mans, em 2024, o Mustang GT3 
vai competir em várias provas 

GT3 pelo mundo com equipes 
clientes. Uma delas é a Pro-
ton Competition, com sede 
na Alemanha, que vai dispu-
tar o Campeonato Mundial de 
Endurance da FIA a partir de 
2024 com dois Mustangs GT3. 
A Ford Performance também 
vai correr na categoria GTD 
Pro da IMSA com dois Mus-
tangs GT3, em parceria com 
a Multimatic Motorsports, a 
partir das 24 Horas Rolex de 
Daytona, em 2024. 

O novo carro de competição, baseado no Mustang Dark Horse 2024, será o representante da marca 
no famoso circuito francês
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Foz do Iguaçu - Nesta semana, 
o diretor-geral brasileiro da 
Itaipu Binacional, Enio Verri, e o 
diretor de Coordenação da em-
presa, Carlos Carboni, partici-
param do encontro internacio-
nal sobre mudanças climáticas 
organizado pelo TCU (Tribunal 
de Contas da União), o Clima-
teScanner: Desafios Globais 
Emergentes e a Contribuição 
das Instituições Superiores de 
Controle. O evento aconteceu 
no auditório do Hotel das Ca-
taratas, localizado dentro do 
Parque Nacional do Iguaçu, em 
Foz do Iguaçu, reunindo repre-
sentantes de 18 países.

“O evento trouxe uma troca 
de experiências em diversas 
áreas envolvidas direta e indi-
retamente com as mudanças 
climáticas no mundo, como a 
governança, o financiamento 
e o fortalecimento de ações, 
projetos e tecnologias em prol 
da mitigação das consequên-
cias das mudanças climáticas. 
Muitas das políticas ambien-
tais que a Itaipu desenvolve, 
são praticadas binacional-
mente, entre o Brasil e o Para-

guai, o que é um diferencial da 
nossa empresa e isso se reflete 
nas ações que mostramos no 
evento”, afirmou Verri.

Sobre isso, o presidente do 
TCU, ministro Bruno Dantas, 
lembrou do pioneirismo bra-
sileiro na busca por inovação 
e aperfeiçoamento da matriz 
energética. “Neste momento 
em que o TCU lidera uma ini-
ciativa global de auditoria em 
ações dos países voltados ao 
combate à crise climática, um 
dos principais assuntos é a 
transição energética e o Brasil 
tem se destacado no cenário 
mundial por sua matriz limpa. 
A Itaipu é motivo de grande or-
gulho para nós neste contexto”.

Já o diretor de Coordenação 
da Itaipu, Carlos Carboni, apre-
sentou o case de gestão ambien-
tal da empresa, trazendo várias 
ações desenvolvidas, que vão 
desde a ampliação da missão da 
empresa, em 2003, que fortale-
ceu o cuidado com o meio am-
biente, até o aumento da área de 
abrangência da Binacional que 
pretende atingir 434 municípios 
no Paraná e no Mato Grosso do 

Sul nos próximos quatro anos. “A 
essência da existência da Itaipu 
é a preocupação com o meio 
ambiente. Hoje, os 194 anos de 
perspectiva do empreendimento 
se devem exatamente pelas 
ações que estão sendo desen-
volvidas para manter e ampliar 
a vida do nosso reservatório”, 
disse Carboni.

Segundo ele, mais de 30 paí-
ses já se interessaram em re-
percutir as práticas ambientais 
da Itaipu em seus territórios. E 
concluiu: “Mesmo sem pas-
sar pelo crivo do TCU, a Itaipu 
adota as boas práticas conside-
radas pelo órgão, práticas hoje 
reconhecidas no mundo.”

CLIMATESCANNER
Além do case de Itaipu, o 

grupo executivo debateu o Cli-
mateScanner, uma ferramenta 
desenvolvida pelo TCU para 
monitorar o combate às mu-
danças climáticas no mundo. 
Também participaram repre-
sentantes das ISCs (Instituições 
Superiores de Controle), dos 
ministérios de MMA (Meio Am-
biente e Mudança do Clima) e 

Itaipu apresenta case ambiental em evento 
internacional sobre as mudanças climáticas

dos Povos Indígenas do Brasil.
De acordo com o secretário 

Nacional do Meio Ambiente Ur-
bano e Qualidade Ambiental 
do MMA, Adalberto Maluf, os 
temas ambientais estão pre-
sentes em todos os ministérios. 
“Todos os níveis de governo 
precisam atuar juntos e, por 
isso, a importância de uma fer-
ramenta como o ClimateScan-
ner para monitorar e permitir 
ao governo entender seu foco 
de atuação”, comentou Maluf.

Já a coordenadora-geral de 
Enfrentamento à Crise Climá-

tica do MPI, Suliete Baré, acre-
dita que a proteção ambiental 
passa obrigatoriamente por um 
cuidado com os povos originá-
rios. “Como falar de conserva-
ção e preservação sem falar 
da demarcação das terras dos 
povos indígenas?”, questionou. 
“Nós, indígenas, temos uma 
compreensão sobre a prote-
ção do meio ambiente através 
da demarcação”, finalizou Baré.

Na manhã de ontem (19), os 
participantes do evento fize-
ram uma visita técnica à usina 
hidrelétrica de Itaipu.

Evento global foi realizado em espaço localizado dentro do 
Parque Nacional do Iguaçu
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BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208158.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-208157.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208159.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208162.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208164.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208163.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208161.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208165.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208160.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-208156.

ALUGA-SE APARTAMENTO
Apartamento central com móveis 
embutidos, 9 peças, 3 quartos e 2 
banheiros. F: (45) 3223-9225/ 99988-
8900.  CI-208334.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208179.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208177.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-208174.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208182.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208185.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-208175.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 320 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208183.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208176.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208184.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208155.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208151.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208153.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208150.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-208154.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 2.000.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-208152.

WILLIAN VENDE
vende fazenda de 330 alq. prox. 
cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuaria pronta sendo 
piquetes barrações reservatorios de 
agua casas por apenas 1.200 sacas 
de soja por alq. Creci 19806f  CI-208168.

WILLIAN VENDE
Vende terreno com 200m² em 
condomínio fechado, localizado 
em Cascavel-PR, acesso pelo 
prolongamento da avenida Barão do 
Rio Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento para 
visitantes, cerca elétrica, liberado 
para construção, com várias casas 
já em andamento, ótima opção para 
investimento ou para construção 
de seu lar, com uma linda vista da 
cidade, por apenas 180 mil.  CI-208286.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208170.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-208173.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208166.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208167.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208169.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208172.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208178.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208181.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208180.
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SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVA-
ÇÃO DE LICENÇA AMBIENTAL

 SIMPLIFICADA 

JOSE BERTUOL torna público que irá reque-
rer ao IAT, a Renovação de Licença Ambien-
tal Simplificada - RLAS para SUINOCULTU-
RA - TERMINAÇÃO instalada LINHA SÃO 
JOÃO, MUNICÍPIO DE GUARANIAÇU - PR.

SÚMULA DE CONCESSÃO DE RENOVAÇÃO 
DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

 
JOSE BERTUOL torna público que recebeu do 
Instituto Água e Terra, a Renovação da Licença de 
Operação - RLO, com validade de 06/11/2023, para 
SUINOCULTURA - TERMINAÇÃO LINHA SÃO 
JOÃO, MUNICÍPIO DE GUARANIAÇU - PR. 

Utilidade Pública
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www.uopeccan.org.br

Chevrolet Onix 
1.0 - 0km

1º

Honda CG -160cc 
START 0km

2º

Honda CG -160cc 
START 0km

3º

Televisor
42 polegadas

5º

Honda CG -160cc 
START 0km

Celular
Smartphone

4º

Imagens meramente 
ilustrativas

    O Complexo Hospitalar Uopeccan é referência no diagnóstico e trata- 
mento contra o câncer, oferecendo quimioterapia e um dos mais modernos 
centros de radioterapia do país. Além de ser credenciado a realizar o 
transplante de fígado e medula óssea. 
    Somente no ano passado, foram realizados 392.587 atendimentos em 
Cascavel e Umuarama! Sua contribuição é muito importante para mantermos 
a qualidade nos atendimentos oferecidos, possibilitando que os pacientes 
recebam um tratamento moderno, com mais chances de cura e conforto.

Ação Entre Amigos
Unindo forças em prol de vidas!

CASCAVEL
(45) 2101-7022 | (45) 98408-4148 (WhatsApp)

UMUARAMA
(44) 2031-0743 | (44) 99116-7662 (WhatsApp).
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